LA TOUR

L'église dédiée à Saint Pierre apôtre dépendait, avant la Réforme, du prieuré clunisien de Saint-Victor de Genève ; les dîmes étaient partagées entre le curé et le prieur. Après la Réforme, le bénéfice fut du ressort de l'évêque du diocèse de Genève.

MARCELLAZ en Faucigny

«Un document du comte Robert de Genève, vers 1012, parle de quelques biens situés à Marso Atis, donnés au prieuré voisin des Bénédictins de Peillonnex⁽³¹⁾».

MFGÈVE

En 1202, un Pierre... est prieur ; en 1387 : Aymon de Chissé ; en 1390 : Raymond de Ray ; en 1537 : Angelon de Bellegarde ; le cardinal Augustin Trivulce en 1543.

NANGV

Nangy est «dans la dépendance de Contamine qui y possède des biens étendus. [Non seulement] Guy et Amédée de Nangy accompagnent l'évêque de Genève, Guy de Faucigny, lorsqu'il installe les Clunisiens à Contamine, [mais] il est probable qu'ils jouaient un rôle d'avoués, de protecteurs, au nom des comtes de Genève».

L'église, citée en 1227 comme paroisse sous le patronage de saint Vincent, dépendait alors du prieuré de Contamine-sur-Arve.

Sur une butte, cachées dans les broussailles, restent les ruines du château de Pierre qui aurait appartenu aux frères Guy et Amédée de Nangy qui auraient accompagné à Cluny l'évêque Guy de Faucigny lorsqu'il fit donation de Contamine-sur-Arve en 1083. Trombert de Nangy, lui, accompagna le comte Aymon de Genève lors de la fondation du prieuré de Chamonix vers 1099.

PERS-JUSSY

Si la paroisse de Pers (Paers), citée en 1212, dépendait de l'abbaye d'Entremont, donc des chanoines de Saint Augustin venus d'Abondance (comme Petit-Bornand),...celle de Jussy dépendait du prieuré des bénédictins de Saint-Victor de Genève.

PEILLONNEX

«Le prieuré est la plus ancienne maison religieuse du diocèse, desservie en 998 par des bénédictins dépendant de l'évêque de Genève».

Entre 1010 et 1020, le comte Robert de Genève donne des terres aux chanoines réguliers d'Abondance, de l'Ordre des Augustins. En 1156, le prieuré et ses dépendances sont donnés à l'abbaye d'Abondance et ce jusqu'à l'incendie de 1589. Son passage, au XVe s., sous le régime de la commende fut source de conflits.

SAINT JEAN DE THOLOME

La paroisse, sous le vocable de Saint-Jean-Baptiste, est mentionnée dès 1311. Elle dépendait du prieuré de Contamine-sur-Arve.

SILLINGY

«La paroisse de Sillingy apparaît pour la première fois en 1039, lorsque l'abbaye de Cluny la reçoit en don. Un prieuré dépendant de celui de Contamine-sur-Arve est fondé ici⁽³²⁾». C'est encore une donation de la reine Ermengarde à Cluny.

Au XIIIe s. Sillingy dépend de St-Victor, en 1637 il est rattaché à Talloires.

THY ou THIEZ

Un petit prieuré fut fondé vers 1150 sur le site du Rosay⁽³³⁾, à propos duquel l'abbé Bouchage parle de «*restes d'édifice religieux, colonne, angle de chapelle, enclos*». L'abbaye de Novalaise-en-Piémont, fondée au VIIIe s., possédait des droits sur ce lieu, droits qui furent transmis à Contamine-sur-Arve vers 1158. L'église fut, avec celle de Châtillon, l'objet de contestations entre Bernard abbé de Breme, prieur de Novalaise, et Anguison Chambrier de Cluni, prieur de Contamine. Etienne, abbé de Lacluse, termina leurs différends.

^{31 -} M. Germain, J.-L. Hébrard et G. Jond, *Diction. des communes de Haute-Savoie*, Lyon, Horwath, 1996.

^{32 -} id.

^{33 -} Au 'Rosay', Béatrix, la grande dauphine, avait prévu, vers 1300, d'installer des chapelains et quelques 'recluses' (religieuses). Ce projet se réalisa à Mélan près de Taninges.